

EL COMERCIO DE CARTAGO

(FUNDADO EN 1910.)

Bisemanario comercial y de intereses generales, que saldrá todos los domingos y jueves.

Suscripción por serie de 8 números, 50 céntimos. Avisos y comunicados precio convencional.

AÑO I

CARTAGO, C. R., DOMINGO 19 DE ENERO DE 1913.

Núm. 27.

EDITORIAL

De nuevo en el campo del periodismo

Siendo de nuestra simpatía la actitud en que se mantuvo "El Comercio de Cartago", bisemanario que fué editado en esta ciudad por don Alejandro J. Bonilla, hemos resuelto restablecerlo siguiendo la misma norma de independencia en que su anterior propietario supo mantenerlo, procurando trabajar en medio del ambiente en que ponía a prueba sus energías en favor de los intereses generales.

Partidarios como somos de la razón y la equidad, sabremos mantenernos en el justo medio que la educación y el conocimiento que hemos podido tomar de la vida nos indican y no llegaremos jamás a tomar nuestro bisemanario en vocero de desahogos, pues nuestro temperamento nos lo impide; será si el fin principal que perseguiremos, presentar nuestro periódico como el portavoz del co-

mercio y de las industrias de la provincia, porque son elementos de vida y prosperidad en los pueblos que siguen siempre el sendero de la paz, como el fin más propio para alcanzar el porvenir al amparo de la labor que enaltece por haberla llevado con tino prudente, aun en presencia de grandes dificultades y que, quienes avancen por ese camino, tendrán por lo menos la satisfacción de haber cumplido con su deber.

Motivo poderoso es ese para que nosotros pretendamos poner nuestro contingente—bien humilde por cierto—en beneficio de nuestra ciudad que se levanta con entusiasmo y llena de vida, para volverse a presentar como era antes de 1910, lozana y envuelta con la más hermosa de las manifestaciones con que el poder de la civilización ha dotado a los pueblos que trabajan, encaminados por el bien y

la paz.

Sea de esta vez como en aquella, que nuestro antecesor le dió vida a este bisemanario, paladín del comercio y de las industrias cartaginesas,—caminando en busca si así se puede decir—de un mismo fin, el bienestar de la colectividad para encontrar el particular.

En cuanto a los intereses generales siempre estaremos atentos en prestar nuestra ayuda conforme a la medida de los esfuerzos y de las circunstancias con que contemos, pues siempre ha sido la aspiración suprema en nuestros ánimos ver campea la verdad con esplendores permanentes, en donde quiera que se necesite para la dicha y tranquilidad de los hombres.

Acaso haya quien encuentre nuestros anhelos demasiado presuntuosos y aun confusos al exponer el plan que seguiremos, pero en todo caso tienen que haber comentarios y crítica aunque sean acerbos.

Entre tanto séanos permitido esperar buena acogida de las personas que tengan gusto en favorecernos.

FUNERARIA

DE
Carlos Arias G.

Servicio de coches y carros fúnebres. Cajas mortuorias para todos los gustos y á todos los precios.
Magnífico Landeaux
y Coches para servicio de matrimonios y demás fiestas.

La primera en CARTAGO

50 varas al Oeste del

Parque Central

— Calle Real —

La Fama Gutiérrez & Alvarez

Almacén de telas y abarrotes

Ventas al por mayor y al detal.
Teléf. No. 38.
Calle del Comercio.

Editor y Admor., Rogelio Granados Ch.

Centro de Obreros de Cartago

Una de las nuevas instituciones que más honran a esta ciudad que con energía asombrosa se levanta, gracias a la constancia y laboriosidad de sus hijos, es el Centro con cuyo nombre encabezamos estas líneas. El es formado por un núcleo crecido de esforzados luchadores en el campo del trabajo que dignifica y engrandece, los que con fe segura en el triunfo de sus ideales nacidos de una penosa serie de decepciones, recibidas en pago del ningún espíritu de unión que ha tiempos y como condición ineludible de los egoísmos personales existía en ellos—los obreros—factores importantes del progreso, campeones abnegados en el taller y en las luchas políticas, quienes convencidos de los estragos del antagonismo que, elementos disociadores y nocivos que buscan siempre solo su bienestar les inculcaron, se han levantado para rechazar con energía ese tutelaje ingrato y formarse un centro donde se les ofrezca algo real y palpable en vez de promesas que se pierden, un lugar donde se encuentre protección del obrero para el obrero; y lo han conseguido y ahí los tenemos unidos como uno solo, descuidados, porque mañana si les sorprende una enfermedad, saben que sus compañeros llegan a prestarle los auxilios y a mitigar en mucho su aflictiva situación y que sí por desgracia alguno muriese, también están listos a suavisarle a la familia desamparada las amarguras de la pobreza en que queda, la mar de veces porque la suerte les es ingrata.

¡Que hermoso ejemplo, que actitud más noble la de nuestros obre-

ros que con su voluntad inquebrantable, le demuestran a sus compañeros retrógrados y a las otras clases sociales que en ellos está muy bien cimentada la fraternidad!

Nosotros que con inusitado empeño les hemos seguido los pasos a esta Sociedad desde su fundación—quiere cuenta cuatro meses—hemos sabido sus progresos y sus meritorias empresas entre otras la organización de una velada cuyo producto de acuerdo con sus propósitos, lo enviaron a los damnificados de Nicaragua en la última guerra civil, auxilio que según datos que tenemos fué de ₡ 100-00.

Indudablemente que al ver instituciones que anidan fines tan humanitarios y que no desmayan en su cometido sino que, al contrario día por día se desvelan por su engrandecimiento, no despreciamos la ocasión para felicitar a los iniciadores y a todos sus miembros, ofreciéndoles en lo que a servirles pueda, las columnas de este bisemanario, como nuestro humilde contingente.

Traspaso

He cedido el título del bisemanario "El Comercio de Cartago" que fundé y estuve publicando en esta ciudad de octubre de 1910 a marzo de 1911, a una sociedad que se ha formado y se propone seguirlo editando y de la que es representante don Rogelio Granados Chacón.

Ningún participio tendré desde luego en la nueva empresa sino es el de quedar como impresor y agente general de anuncios, esto último por la facilidad que presta el taller tipográfico de que soy arrendatario para todo lo que tenga referencia con ese departamento del periódico, pero repito una vez más que no tengo ninguna responsabilidad en las publicaciones que no se refieran a anuncios.

ALEJANDRO J. BONILLA.

La nueva Ferretería CARTAGO

Toda clase de artículos en el ramo. Especialidad en pinturas, esmaltes, etc. Material eléctrico completo para instalaciones; material de cloacas; arados, cocinas, fonógrafos, victrolas, discos, espejos grandes, molduras y marcos para cuadros, hierro para techos, arados, platinas, hierro en barras, etc. etc.

Visite U. este establecimiento

París Salón

Cantina, esquina opuesta al Mercado. Especialidad en confites, helados, y servicio para matrimonios y bautizos. A esta cantina afluye lo mejor de la sociedad. Orquesta y Pianola todas las noches.

La Nueva Cartago SOMBRERERIA

de Nicanor B. Valerin

Esmero y prontid en las órdenes especialidad en el arreglo de sombreros de pita y fieltro.

Precios bajos. IIII Cartago, C. R.

El Polo Norte

Cantina.-Refresquería.-Pastelería.
Confitería-Conservas
Eliás Chacón B.—prop.

Cuenta con el menaje necesario para el servicio de bodas, bailes, bautizos, etc. En ella se encuentran los mejores aperitivos desde el aristocrático COCTAIL hasta el modesto PASAPOLIN.

EL IRAZU

de Felipe Martín & Ca.

La Tienda que importa lo mejor.

Tiene artículos de ferretería y completo surtido para instalaciones eléctricas. Hierro para techos, pinturas, aceite en tarros de galón imperial. Especialidad en Rebozos de seda y perfumería.

Pidan precios antes de comprar en otra parte

Englihs Spoken

La ley de imprenta

Magna y de trascendencia suma es la cuestión que en estos días ha ventilado la prensa capitolina: tal es la reforma completa de la ley de imprenta, como necesidad apremiante dentro el mecanismo de nuestro sistema democrático.

La libertad que hemos alcanzado, debido a la prudencia que han tenido la casi mayoría de los hombres que nos han gobernado, para aplicar el espíritu de las leyes en todos los casos de la vida práctica, ha dado los más excelentes resultados, pues la demagogia se ha visto ahogada porque no ha encontrado ambiente para sembrar la discordia en el corazón de los ciudadanos que en el seno de la paz viven tranquilos, entregados a las tareas del trabajo.

Pero ya que Costa Rica como nación de libertades bien entendidas goza de renombre en los países que marchan a

la vanguardia de la civilización, pues tal vemos en las producciones de los periódicos que de esos mismos países nos llegan, como nuestra pequeña Costa Rica es considerada con el rumboso título de Suiza Americana, bueno es que la ley de imprenta que nos rige, sea, no diremos reformada, sino cambiada, por otra que responda al grado de adelanto que hemos alcanzado y a la consideración que nos tienen aun las naciones de más peso donde la civilización, campea con verdadero esplendor.

Nosotros, aunque nuestro periódico sea provinciano pero con aspiraciones de pertenecer al grupo de las publicaciones que procuran el bien de la patria, nos unimos en el mismo deseo y pedimos que en las próximas sesiones ordinarias del Congreso, se trate de asunto de tan magna trascendencia.

Los matrimonios modernos

¡Oh benditos tiempos de engaños que todo se vuelve moderno! ¡Oh ilusiones de un día en que todo es falso! ¡Oh mujeres cruces que transformáis en un minuto un sí por un no! El modernismo y nada más, vivir para ver es nuestra misión. Se anuncia un matrimonio hoy y ¡zas! mañana los invitados a su casa. Todos se preguntan porqué y ninguno dice esta boca es mía. Desde los prematuros años la mujer falsifica, corre veloz el tiempo y miente sin darse cuenta que miente, es decir oculta tantos y tantos secretos sin darse cuenta de ello. Sin embargo favor para ellas, nosotros los hombres hacemos fuerza, lo cual es ridículo, que inspiren amor, desde luego, hay una exigencia a que nos mientan y he aquí la base de la falsedad actual del matrimonio. Por suerte y a Dios gracias pasé ese susto, y les cuento señores que

tengo tres meses de casado, y el día que lo hice miraba a mi futura de hito en hito, creyendo que al tiempo de la bendición me dijera que no. Para las mujeres, no hay hombres corridos, no hay vivezas, no hay inteligencias, de la noche a la mañana allá te va un engaño, pero no es tan cruel, como cuando se engañan a sí mismas cuyas consecuencias son irremediables. Convengo en que ellas engañen, bajo un arrepentimiento, y tienen razón porque creen, lo cual es cierto, que el matrimonio que no se ama es el que está más próximo al infierno. Como el modernismo ha llegado a tal extremo, señores futuros a formar hogar, mucho ojo y toda resignación por si acaso hay un golpe fatal y piensen como pensé yo, "que en la puerta del horno se quema el pan."

JULIO MIRÓN

Aserradero eléctrico de Juan de Dios Freer frente a la estación del Ferrocarril

Tablones, tablas, tabillitas, reglas, gigantones, alfagias, etc. etc. Máquina de acepillar y machimbrar. Se vende un motor de leña portátil, que hasta hace poco tiempo ha estado moviendo un Aserradero.

Gran rebaja de precios, en los hilos y maderas.

Comida excelente, habitaciones higiénicas y ventiladas, con el equipo necesario para el alojamiento de familias, se consigue en el acreditado

HOTEL ESPAÑOL
de JACINTO MORA Y AGUILAR,
(calle del Mercado.)

Cenas todas las noches
Aseo esmerado-Buen servicio

Rivera & Co. Prop. **La Copa Blanca,**

Ventas por mayor y al detal

Abarrotes - Licores - Ferreteria - Loza - Cristalería - Galletas y Lateria fina - Sacos No. 1 y 2 - Harina Gallito.

Molinos Kuaker y Moeztuma - Utensilios de cocina - Materiales para Cañería - Arados Desgranadores - Palas - Azadas - Molinos para café, etc. - Pinturas - Esmaltes - Aceites, etc.
Se atiende con solicitud el despacho.

LA JOYA

Tienda de verdaderas NOVEDADES

Especialidad en artículos para señoras caballeros y niños, Ropas de dril y casimir de magnífico corte y costura; visítela Ud.
G. Gutiérrez O.

La Competencia DE Antonio Herrero

Gran tienda de novedades. Surtido completo en toda clase de géneros. Buen trato y precios muy bajos. Especialidad en ropa hecha y a la medida. Enero 13 de 1913.

"La Europea,"

La mejor ZAPATERIA de Cartago
Ignacio Arias M., Prop.

Variedad completa en el surtido para la venta y verdaderas novedades en los estilos de las hormas.

Envíe sus órdenes y se convencerá de la veracidad del anuncio.

50 va. al O del Parque Central, calle real.

Tienda de Sarita Peña

Contigua a la de Stilla de Rivera inmenso y variado surtido de Ropa para niños Ropa blanca, adornos de seda varios colores, Cintás, Ajuares, calzados para niños. Botes de mano, gasas etc. etc. — VISITELA.

LA SASTRERÍA

"La Moda,"

de ALFREDO GUZMAN M., se distingue como la mejor de Cartago, por el delicado gusto del cortador y la perfección con que se confeccionan las obras, pues para ello cuenta con los mejores operarios.

SE GARANTIZA EL BUEN TRABAJO

Un nuevo socio

Olé por la sombra crítica que proyecta este bisemanario contra los feos y espeluznantes intereses de nuestra progresista ciudad. Nada, que con el tiempo vamos a descubrir hasta quienes traen las medias rotas. Y por añadidura no somos guarda-secretos de nadie. Allá va, que a quienes les cae el guante que se lo planten. Hombre, don Julio podría decirme por ventura ha bajado de los cielos nuestro padre *San Expedito*? No por cierto, extraño tal pregunta. Si, y ojalá llegara el tiempo de elegir un candidato rico que yo doy mi voto por *San Expedito* cuyas arcas repletas de reales me trastornan y cuya manera de gobernar las pintorescas *chositas* me transporta a lo desconocido buscando los simpáticos colores para el pago mensual. Si hablara de este asunto a un andaluz me diría, y no rebajas naá pufieta? Nada, *San Expedito* no es turco pidiendo por las cosas tres veces más de su valor. Pero hombre por Dios que si el Padre Eterno viera aquí como está de rico *San Expedito*, estoy seguro que del susto moriría y antes lo expulsaría de la corte celestial. Pero hombre don Julio, perdonando la pregunta, ¿es envidia o caridad? tal vez porque Ud. no es de la sociedad? No, nada de eso, voy a ingresar si, porque en el próximo concilio me proponen y aunque la mayor parte son mujeres, eso no implica porque si no me admiten con pantalones me pongo enaguas aunque me las ponga tan sólo para asistir a los concilios. La intención es la que vale. Don Julio, perdona una última pregunta, es cierto que a los pobres les untan la mano? Amigo, ni de miel de ayote porque *San Expedito* no es tan suave; es cierto que cada pobre gira por un real diario pero no es justo que a la altura que está *San Expedito* haya tan poca protección. Les pongo por fin en conocimiento y alégrese que si puedo ir al próximo concilio les contaré el debate que va a haber acerca del uniforme que regirá en este año de 1913 y ponerlo en un artículo en



el libro verde de la página mediana, capítulo número cero del libro de actas y cobros mensuales.

JULIO MIRÓN

Crónica

NUESTRO SALUDO.—El Comercio de Cartago al reaparecer de nuevo en el campo del periodismo, después de algún tiempo de estar suspenso, se complace en dirigir atento saludo a la Prensa Nacional.

HOY se estrenará la chistosa zarzuela "El Gamonal de la Cruz" letra de don Ernesto Ortega y música de don Luis Valle M. Deseamos desde ahora muchos aplausos y muchos colones como premio para los jóvenes autores.

DON HONORIO? Presente! ¿No quiere Ud., o es el municipio que se gasten las escobas? De seguro las tienen para reliquia, pues una vez perdida barren los desagües que ya algunos despiden mal olor.

EN EL PRÓXIMO número de este bisemanario saldrá a la luz pública una composición literaria escrita por una señorita maestra de esta ciudad.

MUY PRONTO será puesto al servicio público un automóvil pedido por don Juan Freer.

ENTRE NOSOTROS se encuentra la apreciable familia de don Evaristo Castro. Ojalá que las brisas cartaginesas les sean muy agradables.

UN TANTO restablecido se encuentra el joven Carlos López quien sufrió serias contusiones a causa de haberle caído encima una bestia.

PROCEDENTE de San José se encuentra entre nosotros la familia de don Juan Rafael Mata.

LLAMAMOS la atención a quien corresponda acerca de la falta en que incurren ciertos policiales no dando la acera a los transeúntes haciéndose niñas bonitas tomándose el rincón.

BAZAR de CARTAGO

RIVERA & Co.

COSTA RICA

El almacén más grande de Cartago a donde todo el mundo puede hacer sus compras con toda confianza en la seguridad de que su dinero lo empleará muy bien.

De Administración

La persona que no haya devuelto este número el martes 22 del presente mes, será considerada como suscriptor.

Invitación Invito á todos los habitantes de la provincia para que visiten la

"Barbería Central,"

de Cartago, la mejor, á la misma altura de las primeras de la capital, situada en el punto más céntrico de esta ciudad.

OJO! Buen trato, aseo, esmero. **OJO!** prontitud, orden y respeto.

José Antonio Flores, prop.

Panadería de "Los Angeles"

LUIS F. ODIO, prop.

elabora el pan más sabroso que se consume en Cartago

Constante surtido de Tostoles

Proveedora de los mejores hoteles y de la culta sociedad cartaginesa.

"La Limonense"

Recaredo Bogarín

Hostería, pulpería y taquilla. Cenas todas las noches y a toda hora. La amabilidad del propietario hace que toda la gente de buen tono llegue a esta casa.

Dirección: 25 varas al Oeste de la Estación del Atlántico.